


　　臺中市在2017年10月躍昇為臺灣第
二大都市後，城市人口已突破280萬人，
且平均每年以20,000人口的速度在不斷增
加中。提供居住場所是為了讓移入人口有
一個安身立命的地方，如果要持續刺激人
口成長，就必須要持續創造新的就業機會
。開發商場，不但可以提供都市發展所必
需的生活消費、娛樂更多元、便利的選擇
，在滿足生活機能的同時，也是最快速穩
健提供就業的機會。

　　這十幾年來臺中市產生了許多變化，
都市擴張、市中心西移，造成臺中市都市
及人口分布結構相當大的轉變，74號快速
道路將臺中市外圍串聯在一起，形成30分
鐘生活圈，未來74號道與中山高高架銜接
、與國道四號延伸至潭子串接，再加上現
在與二高相連，將會吸引臺中市周邊的城
市居民來臺中市消費。梧棲三井O U T L ET

『 』

開幕至今半年，吸引周邊人口前往消費的
威力超乎預期，而干城威秀影城的業績是
全省威秀影城中最高，比臺北欣欣店的業
績還要高出二成，至於臺中新光三越、大
遠百、中友百貨、廣三SOGO⋯穩穩抓住
消費者，據統計2018年臺中百貨公司的營
業額總計超過 6 0 0 億，在營業額及商場
坪效上都遠高於臺灣各大都市的百貨公司
，種種數字顯示，臺中市的消費者還有很
大的市場等待被開發，新的商業行為亟待
資金及開發進駐，都市成長值得期待。

　　本會會刊長期關注智慧科技相關議題
，雲端網路及人工智慧的影響之下，人類
社會的發展腳步之快甚於以往，物聯網加
上區塊鍊的發展讓電商消費盛行，且社會
大眾對虛擬店面消費的接受度還在不斷擴
大到不同年齡層及社會階層，因此也影響
實體店的生存及發 展 ， 在總體產業的結

構當中，商業架構目前是處於再分配的狀況
，實體店面面臨這波轉變，必須找到自身的
價值定位，否則生存空間將受到嚴酷的考驗
。傳統百貨商場是實體店的總合，在未來的
商場建置及經營模式必須有更多元的變化，
來與電商做出差異化或競合。體驗經濟目前
尚無法被電商取代，透過產品及活動讓店家
與消費者直接接觸，滿足消費不只是購買的
需求，而且透過消費購買，提供人與人相互
認識這樣精神層面的滿足，同樣在服務的過
程中，店家可以快速了解消費市場的動態性
變化發展。就以電影院為例，從最早錄影帶
業崛起，在經過MTV產業、第四台、數位電
視線上租閱熱門電影⋯等，歷經一次次的新
型影視產業衝擊之下，電影院不但沒有沒落
，反而一間接著一間開，視聽設備更新、沙
發、空間環境品質及服務品質不斷提升，觀
賞電影不只是去看電 影 ， 在戲院中舒適的
空 間 、具臨場感的影音環境 、 一大群人在

短短當下共同感受戲劇所傳達的氣氛，這
是戲院的獨到之處，上戲院觀賞電影成為
都市生活最普遍的休閒娛樂，電影院這樣
的產業百年來因此得以屹立不搖，這便是
體驗式經濟才能滿足消費者的強大不同魅
力所在。

　　臺中市的潛在消費力不容小覷，建築
開發業者在面對產業轉型升級的課題上需
要開發出更多元的產品來幫助企業成長茁
壯，在對的地點開發商場確實是一個不錯
的選擇，而商場著重於持續性的營運，瞭
解與面對未來不斷的轉變，是商場永續經
營管理的重要課題。
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　　臺中市舊市區是許多老台中人的共同美
好記憶，尤其中西區當時熱鬧繁榮的景象，
更令人懷念，火車站每天旅客進進出出接踵
比肩，每天都有出外打拚的遊子在這裡踏出
社會第一步，民國70年代末80年代初，蓬
勃的經濟發展把日據時代留下來的舊街屋包
裝了新的外皮，展現經濟起飛的新風貌，只
要能在這裡開上一家店，就是準備要發財，
在這個很小的區域中，大小百貨公司林立，
遠東百貨、永琦、龍心、財神，ATT，綠川
旁則有大大百貨、千越百貨，北區三民路則
是來來百貨⋯等。其他小型泊來品、精品商
行更是不計其數。此外還有豪華戲院、成功
戲院、豐源、萬代福、日新⋯等戲院，現在
的東協廣場早先名為第一廣場，是當時非常
成功的複合式商場。購物、唱歌、看電影、
MTV應有盡有，如今，當年風華已退，瓊樓

玉宇變成斷垣殘壁，許多不甘讓這裡從此
頹唐的志士，這段期間還是努力的想在這
裡投入新生命，這幾年臺中市政府開始著
手台中火車站的改造計畫，大車站的二樓
平台、鐵路高架、將百年來一刀兩段的前
後站縫合一塊，也企圖縫合那個經濟快速
發展的自由路、中正路、三民路、復興路
到忠孝路的美好年代。

　　近年來，中央政府的地政策略大幅修
改，產業結構及商業通路進行重新分配的
巨大轉變，城市發展與建設必須因應調整
，曾經以地養地模式開發的大餐廳、KTV
、賣場、將市中心的娛樂消費拉離舊市中
心，而今因為這一連串的變化及高漲的租
金，使得大型的娛樂消費場所在重劃區漸
漸消失，取而代之的是新型百貨業複合式

大商場分佈立足在臺中市各大生活圈，並
提供豐富完整的民生娛樂消費服務。臺中
是否有這麼大的消費市場足以支撐這些百
貨業生存，而捷運、大車站計畫是否可以
如臺北市帶動市區、甚至鄰近鄉鎮前來臺
中消費購物，另外面對電商經濟大肆崛起
，市場經濟面臨再分配的議題，實體店要
如何彰顯自己的存在價值？種種考驗正等
我們去一一面對。

　　想想看當年，臺中舊市區這總共29平
方公里的範圍內，尤其中西區加總僅僅6.6
平方公里能有這樣繁榮景象是因何而起，
百貨公司、戲院密度如此之高，而且街邊
店舖更是不停賺錢，一間勝過一間，中華
夜市、忠孝夜市甚至從下午營業到凌晨三
、四點由這麼熱絡的城市已經發展成為一

『逝去的年代 進擊中的城市』

個大好幾倍的大都市，回顧過往，我們或
許能細細思索從議題中找回臺中市欣欣向
榮的原點，接續開創嶄新的大臺中。





『不動產開發業大小事』
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1 0 8 . 0 2 . 2 4  臺中市政府

4

10 8 . 0 2 . 1 2 公會 總統建言書有關都計台中市施行自治條例部分等相關建議。

1 10 8 . 0 1 . 1 7  公會、

臺中市不動產聯盟協會

、大台中不動產開發 

本會與臺中市不動產聯盟協會、大台中不動產開發公會共同主辦「201 9大臺
中不動產高峰論壇」活動,邀請產官學等專家從不同角度研討分析房地產市場
、法規、稅制議題。
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7

1 0 8 . 0 2 . 1 9  公會 中央都市更新基金補助辦理自行實施更新作業須知。

6 綠川民權至復興路段改善工程動工 串聯綠空鐵道 營造水岸新亮點。
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1 0 8 . 0 2 . 1 2  公會 宜居建築設計及鼓勵回饋辦法第5次討論會議紀錄。
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10 8 . 0 2 . 0 2  臺中市政府 中市府領先六都 設「台商專區」招商引資。

西安街打通工程開工 串聯逢甲夜市與水湳經貿園區。

臺中交通更便利！國1增設銜接台74線系統交流道工程 盧市長盼中央地方合
作早日完成。

201 9臺中市政府v s臺中市不動產開發公會春酒晚宴。
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1 0 8 . 0 2 . 2 6  臺中市政府 柳川水環境改善工程陸續動工  打造生活、文化親水環境。

108 . 0 3 . 2 3  臺中市政府 「等了20年！」中市水湳國際會展中心不再紙上作業 盧市長拍板定案今日動工。

108 . 0 3 . 2 7  臺中市政府 
「臺中投資再下一城！」 三井投資台糖臺中廠區今簽約 打造La L a p o r t親子商
場帶動東區繁榮。

項次 日期 單位 網址 內容



　　新市府團隊於107年12月25日正式接
下持續精進臺中市政建設的重要任務，目前
大臺中人口已在107年底正式突破280萬
人，位居臺灣第2大城市，也是一座榮獲國
際認證的「宜居城市」。這幾年市政建設的
推動、產業經濟的進步、生活政策的推動，
逐漸吸引各方人才與資源落根臺中。面對居
住在臺中的市民，以及放眼未來人才及各項
資源進駐，如何在既有基礎上持續向前，使
臺中成為一座亮眼且深具發展潛力的城市，
一直是我們的使命。

　　臺中市政府在各項政策的推動，以打造
臺中為「美好城市、富強臺中」為目標，透
過推動各項有利生活的社福、青創、教育、
交通等政策，致力提升臺中市整體公共硬
體建設、環境品質以及軟體措施服務效
率，希望臺中生活品質越臻完善。

　　透過107年1月19日公告實施的臺中市
區域計畫，確立了臺中空間發展架構，市
府接力提出「臺中富市3」發展策略，以
「前店、後廠、自由港」為發展定位，強
化招商能量、打造產業聚落，在烏日地區
設立高鐵國際會展經貿中心、海線地區設
立資訊科技經貿中心、山城地區設立產創
機械經貿中心，推動智慧機械產業、大臺
中門戶及水湳智慧城等，有效提升臺中市
的國際都市格局。

　　交通發展為都市發展的命脈，對外未來
大臺中門戶將奠基於具備陸海空自由港優
勢，持續推動烏日高鐵門戶計畫及臺中國
際機場門戶計畫 ， 以結合周邊土地使用規
劃及佈局產業場域；對內將以「交通任意
門」為核心理念，以整體交通建設為基
礎，結合各種交通運 具 ，藉由智慧交通技

術與服務，讓民眾自由且方便轉乘，落實
交通任意門政策；而捷運綠線即將試營運
與捷運藍線獲得行政院正式核定，將使臺
中整體交通路網更為便利；另外為整合大
臺中環線公路網，將推動台74線增設匝道
及銜接國道1號等多項交通建設，可大大提
升大臺中道路網絡完整性。

　　另外在宜居城市的推動，市府也會透
過形塑地方創生場域、都市美學點線面、
舊城新生、推動巨蛋興建計畫及社會住宅
興建等策略來落實；本市目前積極推動
「宜居建築」，刻訂定相關法規及回饋獎
勵規定 ， 希望以立體綠化、遮陽通風等設
計手法，往低碳、生態之花園城市的目標
邁進。

　　都市發展的空間規劃 、 硬體建設固然

『宜居生活。陽光臺中』

重要，但作為一位媽媽市長，市府政策推
動也會貼近市民生活的需要，重視社會福
利政策的落實，推動長照安衛及相關生
育、育兒、托育津貼延續補助等等多項計
畫，使老弱婦孺有所依靠，受到妥善照
顧。

　　隨著大臺中的進步發展，市政千頭萬
緒，要做的事情很多，但臺中是我們的家
園，身處在臺中的你我就是一家人，沒有
比在自己家園服務，照顧家人更快樂、更
光榮的事。未來市府團隊必定全力以赴，
讓大家以身為臺中市民為傲。
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|  新竹百年會交接 |

披荊斬棘 林正雄談地產業數十年苦樂 

新竹百年會與台中建築新世代會在107年中交流頻繁，去年

九月台中二十多位會兄組團前往新竹建案參訪，受到第八屆

東岳會長與多位新竹會兄們的熱情招呼。

新竹百年會年度盛事會長交接典禮，於一月九號晚間於新竹

煙波飯店舉辦，台中會兄當然不能缺席，由丕岳會長率二十

人祝賀團前往道賀。並見證了第八屆富廣建設吳東岳會長將

大樑傳承給第九屆富源建設曾奇森會長。

兩位前後任會長致詞時都不忘提及與台中之間的鐵感情。丕

岳會長除了祝賀外，更透露已經準備好幾個台中近期不錯的

作品，誠摯邀請新竹百年會今年舉辦的台中建築參訪團，絕

不讓新竹空手而歸。

台中市建築新世代會第六屆第一次例會10日晚間

於林酒店舉辦，一月例會就邀請到中華民國不動

產聯盟總會林正雄創會長來與建築新世代面對面

對談。丕岳會長非常重視接任後的第一次例會，

會前更召集幹部群，針對第五屆財務結算報告、

二月北部參訪行程及會員補助額度與新年度收費

時間表等重要議題做了詳盡的討論與決議。

身為台中市不動產開發商業同業公會副理事長的

林董，分享許多一路走來的辛酸苦樂，鼓勵全場

的建築新世代經理人，要學習感恩與珍惜。因為

上一代在創業過程當中遇到了無數的挫折，並靠

著人脈與智慧挺過了一次次事業危機與艱難的時

刻，今天大家才有機會享用甜美的果實。

「披荊斬棘」是富旺國際林正雄董事長，對於個人

數十年房地產業打拼的經歷所做出做貼切的形容。

事業嗅覺敏銳的林正雄，退伍後先後投身仲介業、

房屋代銷業、建築營造業，最後整合打造了現在的

「富旺國際上市集團」。

林董分享他的座右銘：「行正道」、「播善念」、

「結善緣」、「得正果」這四句座右銘，卻反應了

林董長期經營事業、為人處事、熱心公益的基本信

念。當然林董也提出許多數據分析房地產業，未來

十年、二十年將會遇到的危機與警訊，也提醒莫過

於安逸，隨時要關注瞬息萬變的局勢與時事。
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|  一月例會 |



建材應用交流  第六屆新世代北上取經
台南高雄二世力

第三屆交接典禮

丕岳會長希望能透過參觀應用建材的過程，讓會員們能夠對於

各種建材生產流程及創新應用的不同領域，看看別人如何在需

求市場中找出相同建材不同表現的創意。丕岳會長表示，這些

參觀案件當中特別是潤泰層峰「工學館」與「半剖屋」，就是

利用建材特性造就與競爭對手差異性的產品典範，非常值得身

為建築人思考學習。

這次的參訪行程能如此精彩豐富，丕岳會長感謝幹部們的努力

與顧問會員大力協助溝通參觀單位，最後才能夠有如此順利的

結局。當然最重要的就是會員們都擁有一顆上進的心，全力支

持、踴躍參與讓這學習道路上，出現這麼多志同道合的夥伴。

台中建築新市代會每年都針對不同主題舉辦國內參訪行程，第

六屆丕岳會長與幹部討論後定調為「應用建材參訪團」，21日

22日近40位會員共同前往台北參觀。參觀行程內容豐富多元，

包括Panasonic台灣松下展示中心、潤泰層峰工學館、美福大飯

店、首泰三悉、忠泰RS289、陽明山美軍俱樂部、冠軍磁磚造

橋窯廠等多元建材應用案例與生產工廠。

台南新世代暨大高雄新世代會第三屆交接典

禮20日晚間於台南麗新大飯店共同舉辦，台

南新世代第二屆吳汭澐會長交接給第三屆楊

雨唐會長，大高雄新世代則由第二屆卓昱延

會長交接給第三屆侯博允會長，新竹百年會

及台中新世代陳丕岳會長與十餘位會員也專

程南下觀禮，交接典禮過程圓滿成功。

無論是台南楊雨唐會長或是大高雄侯博允會

長，面對嶄新一年的會務工作也都有許多新

的想法與元素，對於友會間的互動互訪、活

動合作更是重點工作。台中市建築新世代陳

丕岳會長也針對前後任會長致贈紀念品，並

誠摯邀請台南及大高雄會兄們，新的這一年

能安排來台中參訪互動。

|  台南二代會交接 | | 二月例會北部參訪 |



為愛前行  生生不息

提昇建案服務品質 雲端水錶分享 雲端整合  精英講習

台中市建築新世代會第六屆第三次月例會14

號晚間於林酒店舉行，三月邀請自來水公

司前董事長郭俊銘與四區處蕭處長，針對

雲端智慧水錶進行說明與討論。會前丕

岳會長召集幹部檢討財務執行狀況，針

對九月份與公會合辦大型講座、十一月

越南國外參訪分別提出討論及決議。

承擔中部民生、工業供水的自來水公

司四區處蕭淑貞處長表示，目前中

部地區順天建設、麗明營造等知名

建設同業，也已加入雲端智慧水錶

的試辦合作對象群。蕭處長更補

充，使用雲端智慧水錶對於建案

本體有明顯的品質提昇，相對在

銷售時也可增加議題性的賣點。

蕭處長也分享了許多使用雲端智慧水錶的

好處，透過即時的用量數據分析，家中長

輩生活情況以及報修狀況都將能夠第一手

掌握。丕岳會長與會兄們對於政府推廣智

慧化產品都抱持正面態度意願，當然更希

望政府也能釋出相關合作獎勵方案，對於

未來能為『珍貴的水資源』配合政府多盡

一份企業責任與社會義務感到樂觀其成。

連續八年，默默照護偏鄉超過1700位弱勢學生課輔的

「嘉磐慈善基金會」。19號中午舉辦愛心尾牙活動，

台中市建築新世代陳丕岳會長暨多位會兄姐，也出席

盛會，並提撥公益基金五萬元，由會長代表捐贈，用

實際行動支持這項有意義的活動。

基金會人員一早帶著250位受輔導的小朋友，前往花

博園區參觀，中午又在全國飯店舉辦愛心尾牙餐會。

魏嘉銘董事長，特別針對學習成績優異的學童們頒發

獎牌與獎金鼓勵。學童們也很認真準備了餘興表演，

精彩的表演與學童們歡樂的笑聲，充斥了整場愛心尾

牙餐會！

二代大學15號下午，於台中市萊特薇庭舉辦，SAP數

位運用轉型研討會，目的在於希望能透過趨於成熟的

雲端整合平台技術，協助企業轉型升級。

本次研討會吸引中台灣二代精英團體參與，「磐石二

代會」、「台中市機械業二代協進會」、「大里卓越

會」等，當然「台中市建築新世代會」也由丕岳會長

帶領出席共同學習、交流。

|  三月例會 | | 嘉磐慈善基金會 |

| 二代大學與SAP研討會 |























　 　 長 期 一 直 捐 助 家 扶 中 心 及 瑪
麗 亞 慢 飛 天 使 的 精 湛 建 設 總 經 理
陳 志 聲 ， 2 0 年 前 ， 目 睹 家 有 慢 飛
天 使 的 家 屬 ， 因 為 行 動 不 便 或 者
表 達 能 力 有 問 題 的 孩 子 纏 身 ， 連
坐 下 來 好 好 吃 一 頓 飯 都 是 奢 侈 ，
因 而 有 了 為 慢 飛 天 使 來 辦 一 場
「 圍 爐 」 ， 由 志 工 來 接 手 照 顧 這
些 孩 子 ， 讓 孩 子 及 家 長 能 夠 有 一
個 不 用 手 忙 腳 亂 的 「 圍 爐 」 宴 ，
於 是 有 了 「 送 愛 心 到 人 間 」 的
「 吃 圍 牙 」 活 動 ， 只 是 為 了 替 家
屬 照 顧 這 些 孩 子 ， 精 湛 建 設 的 員
工 就 沒 有 了 自 己 的 尾 牙 ， 但 卻 沒
有 人 抱 怨 ， 愈 做 愈 起 勁 。 全 公 司
人 手 當 天 都 投 入 活 動 做 志 工 ， 原
本 以 為 就 只 是 當 年 的 一 個 活 動 而
已 ， 誰 知 在 餐 會 結 束 時 ， 一 個 孩
子 天 真 的 問 陳 志 聲 總 經 理 : 「 叔
叔 ， 明 年 我 還 可 以 來 吃 嗎 ？「 當

文：陳品竹

然 可 以 ， 只 要 叔 叔 在 的 一 天 ， 就
會 每 年 辦 下 去 」 ， 就 是 這 個 承
諾 ， 讓 這 個 「 送 愛 心 到 人 間 」 一
辦 就 是 2 0 年 ， 從 最 初 參 加 的 7 0
人 ， 到 現 在 已 破 千 人 ， 送 出 5 0 輛
復 康 巴 士 及 接 送 孩 子 的 交 通 車 及
數 百 台 的 電 腦 、 教 學 輔 具 等 ， 造
福無數的慢飛天使。

　 　 當 從 各 縣 市 搭 巴 士 來 的 慢 飛
天 使 及 陪 同 照 顧 的 家 屬 、 志 工 ，
一 下 車 到 「 送 愛 心 到 人 間 」 的
「 圍 爐 」 會 場 ， 孩 子 們 就 開 始 歡
喜 的 尖 叫 ， 因 為 迎 接 他 們 而 來 的
是 由 志 工 扮 演 可 愛 的 米 老 鼠 、 無
所 不 能 的 超 人 、 美 麗 的 白 雪 公
主 、 小 甜 甜 、 還 有 鋼 鐵 人 ⋯ 等 卡
通 ， 大 人 小 孩 都 搶 著 合 照 ， 每 個
人 都 因 找 到 自 己 童 年 卡 通 「 偶
像 」 而嗨到爆，餐宴間，也邀請

贊助活動的所有企業，讓他們直
接 與 這 些 孩 子 互 動 ， 台 上 的 表
演，沒有一位影星，全部是這些
慢飛天使努力練習了好幾個月才
能上台表演的成果，雖然偶爾唱
歌會有落拍子的情形，或者是跳
舞時同手同腳，但他們的努力總
是感動著台下贊助的企業。如同
陳 志 聲 總 是 說 的 : 「 身 心 障 礎 ，
或許讓他們輸在起跑點，但只要
旁人願意做他們的眼、他們的拐
杖 ， 在 暗 夜 裡 為 他 們 提 一 盞 心
燈，這不一樣的孩子們，也會有
一樣豐盛的生命！」

　 　 今 年 已 屆 第 2 0 年 ， 活 動 當 天 共 捐 出 1 0 台 接 送 交 通 車 、 電 腦 、 平 衡 訓 練
機、聲光刺激訓練機⋯等輔助教具超過 9 0 0 萬 的 禮物，嘉惠了包括彰化家扶發
展學園、南台中家扶中心、家扶台中發展學園、雲林家扶發展學園、新北市家
扶中心、大同育幼院、惠明盲童育幼院、伊甸基金會、中華存善南投縣私立復
活啟智中心等 1 0 個 社福單位、近 4 0 0 個 家庭。

　 　 由 於 活 動 愈 辦 愈 盛 大 ， 幾 年 前 ， 台 灣 行 動 菩 薩 助 學 協 會 、 大 屯 扶 輪 青 年 服
務 團 也 加 入 了 志 工 行 列 ， 與 精 湛 建 設 志 工 1 2 0 人 ， 變 裝 成 各 種 玩 偶 ， 娛 樂 全 場
大 人 小 孩 。 愛 會 感 染 ， 愈 來 愈 多 的 企 業 也 都 投 入 「 送 愛 心 到 人 間 」 ， 包 括 由 燕
景 基 金 會 、 精 英 電 腦 、 禾 安 投 資 、 迪 卡 爾 設 計 、 中 興 扶 輪 社 、 精 銳 建 設 、 龍 寶
建 設 、 寶 輝 建 設 、 精 湛 建 設 、 太 子 建 設 、 磐 鈺 建 設 、 磐 興 建 設 、 裕 元 基 金 會 、
香 港 傳 誠 集 團 、 勝 群 金 屬 、 深 圳 卓 越 集 團 、 台 灣 行 動 菩 薩 助 學 協 會 等 3 5 家 共 同
主辦單位及 9 5 家 協辦單位執行。

　 　 每 年 的 「 送 愛 心 到 人 間 」 所 送 的 禮 物 ， 都 是 受 贈 單 位 所 需 要 的 ， 原 來 陳 志
聲 總 經 理 早 在 事 前 打 聽 ， 所 以 才 能 送 人 所 需 ， 他 會 在 會 場 表 揚 照 顧 輔 導 這 些 慢
飛 天 使 的 優 秀 志 工 ， 正 顯 示 他 的 貼 心 及 細 膩 ， 他 說 ， 從
許 多 孩 子 口 中 的 「 陳 哥 哥 」 ， 變 成 現 在 的 「 陳 叔 叔 」 ，
未 來 會 是 「 陳 伯 伯 」 ， 只 要 他 還 能 做 ， 這 個 愛 的 活 動 會
一直做下去，直到他做不動為止。

永不落棒的愛

圖片拍攝：陳柏霖







               

                                                            

 

 

 

 

 

 

 

 




